



Nouvelles de GéolVal

Septembre 2024 – Novembre 2024

Lettre d'automne

A noter dans vos agendas
L'assemblée Générale 2024 aura lieu le 15 mars 2025
à Cette-Eygun au Château d'Arance.

Bonjour à tous les GéolValiens. Vous trouverez dans cette lettre un résumé des faits marquants de notre association pour les trois derniers mois.

1. Notre activité « excursions »

Nous distinguons trois types d'excursions :

• Les sorties que nous organisons en autonomie, dites « Tout public »

N'oubliez pas, les comptes rendus, photos et livrets guides sont disponibles sur le site GéolVal.fr et [Facebook](#).

L'excursion 8 prévue aux Eaux Chaudes a été annulée et remplacée par la visite du site de Bellocq organisée lors des Journées du patrimoine qui se sont déroulées sur deux jours les 21 et 22 septembre : voir compte rendu plus bas

La sortie du 12 octobre intitulée Déformations en vallée de Gavarnie a attiré une quinzaine d'amateurs. Orientée sur l'activité tectonique, des exemples de déformations souples ou cassantes ont été décrites au-dessus du village de Gèdre. L'après-midi s'est poursuivie par la description de la nappe de Gavarnie et la compréhension de sa mise en place.



Affleurements au-dessus de Gèdre



Plateau du Saugué

La sortie Géologie et pastoralisme en Haut Ossau s'est déroulée le dimanche 17 novembre autour du pic du Pourtalet. La partie géologique depuis le pied du pic jusqu'au-delà du pic d'Estremère, avec au programme diverses déformations plissées ou cassantes dans les roches du Paléozoïque renfermant nombre de fossiles marins, passage par les parcs à troupeaux de brebis des estives pour enfin observer les plis du Moustardé, départ de l'éboulement du mois de mai 2023 qui a bloqué l'accès au col du Pourtalet



Au pied du pic du Pourtalet



Pli dans le Dévonien



Crêtes de Peyrelue (Synclinal)

- **Les sorties demandées par des associations, professionnels, enseignants**

Sortie pour le lycée Moncade d'Orthez le 10 octobre sur un sujet autour du défilé d'Orthez et des transformations liées à l'activité humaine (barrages, train, ...)

- **Les sorties que nous assurons en partenariat**

- **Excursions de Géotourisme «voir les Pyrénées autrement »**

En partenariat avec les Offices de Tourisme et TER Nouvelle Aquitaine ces excursions comportent deux volets : les Visites guidées en Gt et les Randonnées estivales.

- les Visites guidées en Géotrain**

La dernière visite de l'année s'est déroulée le 30 octobre avec huit participants sous un temps brumeux qui a permis de compléter la sortie ferroviaire par une marche jusqu'au site de la Roche qui Pleure

Les comptes rendus et/ou livrets guide sont en ligne sur le site de GéolVal



2. Les manifestations auxquelles nous avons participé

Sont concernées ici des journées particulières ou des congrès.

- **Journées nationales du patrimoine : Bellocq**

Lors de ces deux journées, quatre excursions ont été organisées à travers la bastide de Bellocq et son château pour illustrer les relations existantes entre les matériaux utilisés pour la construction des édifices locaux (château, église, temple, bastide, remparts) et la géologie locale. Elles se sont prolongées par la visite des anciens fours à chaux du village, installations bien conservées d'une activité industrielle aujourd'hui oubliée.

Une exposition avec posters et échantillons au sein du château de Bellocq servait de base à ces excursions.

Organisées en relation avec la municipalité de Bellocq qui souhaite valoriser son patrimoine, le site des fours à chaux en parfait état avec sa carrière adjacente mérite une mise en valeur à laquelle GéolVal souhaite s'associer.



Les fours à chaux



Visite de la bastide



Exposition au château

- **Journées nationales du patrimoine : Montaut**

A l'occasion des journées européennes du Patrimoine, le Groupe Daniel en partenariat avec la Mairie de Montaut a proposé de découvrir la carrière d'Arcet le samedi 21 octobre. GéolVal a présenté l'histoire géologique locale à l'aide de posters et d'échantillons.

- **Sinistre Vallée Aspe**

A la suite des intempéries exceptionnelles ayant touché la vallée d'Aspe début septembre, GéolVal a participé le 15 octobre à une sortie organisée par la CPIE en faveur des sinistrés. D'autre part, le conseil d'administration de GéolVal a décidé de faire un don en faveur des 4 communes les plus touchées suite à l'appel de l'ADM 64 (Association des maires du 64).

- **Projet de participation RST 2025**

La 29eme Réunion des Sciences de la Terre, sous l'égide de la Société Géologique de France, se déroulera au mois d'octobre 2025 à Montpellier. GéolVal pense y participer à travers une publication dont le thème reste à valider.

- **Excursion / conférence à Orthez**

Le 10 octobre Orthez a été organisée une excursion en ville pour 40 ingénieurs Agro_Nancy

Le 30 novembre une exposition « Les trésors cachés des roches calcaires autour d'Orthez » s'est déroulée à la médiathèque. Une présentation commentée d'échantillons de roches calcaires, accompagnés de panneaux et de vidéos qui a permis bien des découvertes, était proposée par HP-PO et Géolval.

3. Notre patrimoine matériel et immatériel

Chapitre relatif aux panneaux de la Route Géologique TransPyrénéenne (RGTP) et du GéoTrain(GT) ; à notre documentation (papier ou numérique) ou nos collections de roches, fossiles ou minéraux.

- **Site internet de GéolVal**

Le site internet de GéolVal a fait peau neuve : Notre vénérable site créé il y a plus de 20 ans était condamné par l'obsolescence programmée de tout système informatique. C'était aussi l'occasion de le relooker.

Vous retrouverez sur notre nouvelle page d'accueil :

 dans le menu "ACTIVITÉS" les excursions, les expositions et les conférences

 dans le menu "RÉALISATIONS" la Route Géologique TransPyrénéenne et le GéoTrain.

Les médias et la plupart des articles de l'ancien site ont été transférés.

(Le rendu pourra dépendre du navigateur utilisé. Si vous constatez un problème, commencez par mettre à jour votre navigateur.)

- **Nos panneaux Route Géologique Trans Pyrénéenne et GéoTrain**

Un référencement complet des panneaux et de leur implantation a été réalisé.

La situation s'éclaire quant aux panneaux du GéoTrain. Les accords des mairies semblent être suffisants au regard de leurs implantations. Un seul panneau sur un terrain SNCF pose encore problème.

Pour la RGTP, les modalités du déplacement de certains panneaux est à l'étude.

- **Documentation papier**

Livret guide RGTP :

Mises à jour à finaliser pour le versant français, le versant espagnol restera identique à la version initiale. Une version numérique facilement accessible ne pourrait-elle pas compenser une version papier onéreuse ?

Mini- guide géologique du GéoTrain :

Encore des corrections à réaliser sur les traductions des miniguides en anglais et en espagnol.

Documentation numérique GéoTrain

De nouvelles fiches du Géotrain permettent de compléter la collection déjà en ligne sur le site GéolVal.

4. Nos partenariats

Il s'agit du maintien et du développement des partenariats, ou de l'actualisation de conventions

- **Avec les élus et acteurs du Territoire**

Panneaux du sommet du Pic du Jer à Lourdes : finalisation de deux panneaux explicatifs, un premier orienté vers le sud décrit le paysage et la structure des Pyrénées, le second dirigé vers le nord montre la succession de paléovallees du gave et le lac de Lourdes perché sur la moraine frontale. Réalisation et installation en 2025, GéolVal gardera la propriété intellectuelle des panneaux mais sera affranchi de la maintenance des panneaux.

- **Avec le collège Pierre Emmanuel**

RAS

ET BIEN-SÛR, RETROUVEZ-NOUS SUR  ET 
De nombreuses nouveautés vous y attendent !

ENFIN N'HÉSITEZ PAS À PROMOUVOIR GÉOLVAL AUTOUR DE VOUS !

(Et pensez à cliquer sur les liens présents dans cette page)